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〔開会の宣告〕 

遠藤洋路 教育長 

 

〔会議の成立〕 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

日程第１ 議事 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

泉薫子 委員 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

廣瀬泰幸 教育セン

ター副所長 

 

 

 

 

それでは、これより第１２回臨時教育委員会会議を開会いたします。 

 

 

本日は、６名中５名が出席していますので、この会議は成立しています。

会議録署名委員の指名を行います。会議録署名委員は、会議規則第１４条第

２項の規定により、出川委員と西山委員とします。 

 

 

 

 

では、議事にうつります。協議をお願いしたい案件を追加しております。

当該案件 議第６３号「令和３年度使用中学校教科用図書の採択に関する請

願書について」です。この件については、事前に委員の皆様にご意見を伺っ

たうえで、教科書採択に影響を与えないように、教科書採択の議題の終了後

に審議を行いたいと思います。 

 

 

 

それでは、「日程第１ 議第６１号 令和３年度使用中学校教科用図書全１

６種目の採択について」に入ります。 

本日の教科書採択の方法については、 

１．話し合いによる方法 

２．挙手による方法 

３．無記名での投票による方法 

などが考えられますが、どのような方法が良いか、ご意見がありましたらお

願いします。 

 

今まで、教科書採択については公開で審議してまいりましたけれども、採

択については去年、無記名で投票しておりますので、今回も無記名での投票

が良いかと思います。 

 

泉委員から無記名での投票による方法が良いのではないかという意見があ

りましたが、何かご意見はございませんか。 

 

（異議なしの声） 

 

他に無いようでしたら、教科書採択の方法については、無記名による投票

とします。 

 

それでは、事務局より説明をお願いします。 

 

 議第６１号「令和３年度使用小学校教科用図書の採択について」お願いし

ます。 

１６種目の教科書について、採択を決定していただきますが、教科書目録

にある教科の順でお願いいたします。 

まず始めに「国語」からお願いいたします。国語は東書・三省堂・教出・

・議第６１号 令和３年度（２０２１年度）使用中学校教科用図書採択について（全教科） 



令和２年（２０２０年）第１２回臨時教育委員会会議録【８月１１日（火）】 

2 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

廣瀬泰幸 教育セン

ター副所長 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

廣瀬泰幸 教育セン

ター副所長 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

光村の４社ございます。 

 

それでは「国語」について、質問やご意見がありましたらお願いします。 

 

（意見なし） 

 

 特に無いようでしたら、採択する教科書の投票を行いますがよろしいです

か。 

（投票） 

 

投票結果を報告いたします。 

東書 ２票  三省堂 １票  光村 ２票 

東書と光村が同票で並びましたので、この２社に絞って再度投票を行いた

いと思います。東書か光村のどちらかをお願いたします。 

 

投票結果を報告いたします。 

東書 ２票  光村３票 

以上の結果から、議第６１号 「令和３年度使用中学校教科用図書「国語」

の採択について」は、光村図書の教科書を採択することといたします。 

 

それでは、「書写」にうつります。 

 

それでは、次は「書写」について、お願いします。書写は、東書・三省堂・

教出・光村の４社でございます。 

 
それでは「書写」について、質問やご意見がありましたらお願いします。 

 

（意見なし） 

  

 特に無ければ、投票にうつります。 

〔投票〕 

 

 投票結果を報告いたします。 

光村 ５票 

 以上の投票結果から、光村図書を採択することを決定いたします。 

 

それでは、「社会（地理的分野）」について、お願いいたします。社会（地

理的分野）は、東書・教出・帝国・日文の４社でございます。 

 

「社会（地理的分野）」について、質問やご意見はありませんか。 

 

（意見なし） 

 

無いようでしたら、投票にうつります。 

〔投票〕 

 

投票結果を報告いたします。 

東書 １票  教出 ２票  帝国 ２票。教出、帝国が２票で並びまし
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遠藤洋路 教育長 

 

廣瀬泰幸 教育セン

ター副所長 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

廣瀬泰幸 教育セン

ター副所長 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

廣瀬泰幸 教育セン

ター副所長 

 

遠藤洋路 教育長 

 

たので、この２社に絞って、再度投票を行います。 

 

投票結果を報告いたします。 

 教出 ２票  帝国 ３票 

以上の結果から、帝国書院の教科書を採択することとします。 

  

それでは、「社会（歴史的分野）」にうつります。 

 

それでは、「社会（歴史的分野）」について、お願いいたします。社会（歴

史的分野）は、東書・教出・帝国・山川・日文・育鵬社・学び舎の７社でご

ざいます。 

 

「社会（歴史的分野）」について、質問やご意見がありましたらお願いしま

す。 

 

（意見なし） 

  

 無いようでしたら、投票にうつります。 

〔投票〕 

 

 投票結果を報告します。 

東書 ３票  帝国 ２票 

 以上の結果から、東京書籍の教科書を採択することを決定します。 

 

引き続いて「社会（公民的分野）」にうつります。 

 

それでは、「社会（公民的分野）」について、お願いいたします。社会（公

民的分野）は、東書・教出・帝国・日文・自由社・育鵬社の６社でございま

す。 

 

「社会（公民的分野）」について、質問やご意見はありませんか。 

 

（意見なし） 

  

 特に無いようでしたら、投票にうつります。 

〔投票〕 

 

 投票結果を報告します。 

東書 ３票  帝国 ２票 

以上の結果から、東京書籍の教科書を採択することと決定いたします。 

 

続いて「地図」にうつります。 

 

それでは、「地図」について、お願いします。地図は東書・帝国の２社でご

ざいます。 

 

「地図」について、何か質問やご意見はございませんか。 
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遠藤洋路 教育長 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

廣瀬泰幸 教育セン

ター副所長 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

廣瀬泰幸 教育セン

ター副所長 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

廣瀬泰幸 教育セン

ター副所長 

 

遠藤洋路 教育長 

 

（意見なし） 

  

 無いようでしたら、投票にうつります。 

〔投票〕 

 

 投票結果を報告します。 

 帝国 ５票 

 以上の結果から、帝国書院の教科書を採択することを決定します。 

 

続いて「数学」にうつります。 

 

それでは、「数学」について、お願いいたします。数学は、東書・大日本・

学図・教出・啓林館・数研・日文の７社でございます。 

 

それでは「数学」について、質問やご意見はありませんか。 

 

（意見なし） 

  

 無いようでしたら、投票にうつります。 

〔投票〕 

 

投票結果を報告します。 

啓林館 ５票 

以上の結果から、啓林館の教科書を採択することを決定いたします。 

 

続いて「理科」にうつります。 

 

それでは、「理科」についてお願いいたします。理科は、東書・大日本・学

図・教出・啓林館の５社でございます。 

 

それでは「理科」について、質問やご意見はありませんか。 

 

（意見なし） 

  

 無いようでしたら、投票にうつります。 

〔投票〕 

 

 投票結果を報告します。 

 啓林館 ５票 

 以上の結果から、啓林館の教科書を採択することを決定いたします。 

 

続いて「音楽（一般）」にうつります。 

 

それでは、「音楽（一般）」についてお願いいたします。音楽（一般）は、

教出・教芸の２社でございます。 

 

それでは「音楽（一般）」について、質問やご意見はございませんか。 
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遠藤洋路 教育長 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

廣瀬泰幸 教育セン

ター副所長 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

廣瀬泰幸 教育セン

ター副所長 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

廣瀬泰幸 教育セン

ター副所長 

 

遠藤洋路 教育長 

 

（意見なし） 

  

 無いようでしたら、投票にうつります。 

〔投票〕 

 

投票結果を報告します。 

教芸 ５票 

以上の結果から、教育芸術社の教科書を採択することを決定いたします。 

 

続いて「音楽（器楽合奏）」にうつります。 

 

それでは、「音楽（器楽合奏）」についてお願いいたします。音楽（器楽合

奏）は、教出・教芸の２社でございます。 

 

では、「音楽（器楽合奏）」について、質問やご意見はありませんか。 

 

（意見なし） 

  

 特に無いようでしたら、投票にうつります。 

〔投票〕 

 

 それでは投票結果を報告します。 

教芸 ５票 

以上の結果から、教育芸術社の教科書を採択することを決定します。 

 

続いて「美術」にうつります。 

 

それでは、「美術」についてお願いします。美術は、開隆堂・光村・日文の

３社でございます。 

 

それでは、「美術」について、質問やご意見はございませんか。 

 

（意見なし） 

  

 特に無いようですので、投票にうつります。 

〔投票〕 

 

投票結果を報告します。 

開隆堂 １票  日文 ４票 

以上の結果から、日本文教出版の教科書を採択することを決定します。 

 

続いて「保健体育」にうつります。 

 

それでは、「保健体育」についてお願いします。保健体育は、東書・大日本・

大修館・学研の４社でございます。 

 

それでは、「保健体育」について質問やご意見はありませんか。 
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遠藤洋路 教育長 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

廣瀬泰幸 教育セン

ター副所長 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

廣瀬泰幸 教育セン

ター副所長 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

廣瀬泰幸 教育セン

ター副所長 

 

遠藤洋路 教育長 

 

（意見なし） 

  

 特に無いようですので、投票にうつります。 

〔投票〕 

 

 投票結果を報告します。 

東書 ４票  学研 １票 

 以上の結果から、東京書籍の教科書を採択することを決定します。 

 

続きまして「技術」についてお願いします。 

 

それでは、「技術」についてお願いいたします。技術は、東書・教図・開隆

堂の３社でございます。 

 

それでは、「技術」について質問やご意見はありませんか。 

 

（意見なし） 

  

 無いようでしたら、投票にうつります。 

〔投票〕 

 

投票結果を報告します。 

東書 ４票  開隆堂 １票 

以上の結果から、東京書籍の教科書を採択することを決定します。 

 

続きまして「家庭」についてお願いします。 

 

それでは、「家庭」についてお願いいたします。家庭は、東書・教図・開隆

堂の３社でございます。 

 

それでは「家庭」について、何か質問やご意見はありませんか。 

 

（意見なし） 

  

 特に無いようですので、投票にうつります。 

〔投票〕 

 

投票結果を報告します。 

東書 ３票  教図 ２票   

以上の結果から、東京書籍の教科書を採択することに決定いたします。 

 

続いて「英語」にうつります。 

 

それでは、「英語」についてお願いいたします。英語は、東書・開隆堂・三

省堂・教出・光村・啓林館の６社でございます。 

 

それでは「英語」について、何か質問やご意見はありませんか。 
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遠藤洋路 教育長 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

廣瀬泰幸 教育セン

ター副所長 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

泉薫子 委員 

 

 

 

 

（意見なし） 

  

 特に無いようですので、投票にうつります。 

〔投票〕 

 

投票結果を報告します。 

光村 ５票   

以上の結果から、光村図書の教科書を採択することに決定いたします。 

 

続いて「道徳」にうつります。 

 

それでは、「道徳」についてお願いいたします。道徳は、東書・教出・光村・

日文・学研・廣あかつき・日科の７社でございます。 

 

「道徳」について、質問やご意見がありましたらお願いします。 

 

（意見なし） 

  

 特に無いようですので、投票にうつります。 

〔投票〕 

 

投票結果を報告します。 

光村 １票  日文 ４票 

以上の結果から、日文の教科書を採択することに決定いたします。 

 

以上で、令和３年度使用の中学校教科用図書全１６種目の採択が終わりま

した。 

 

＜岩本選定委員長 退席＞ 

 

 

 

 

 

続いて議第６２号「令和３年度使用特別支援学校等の教科用図書の採択」

に入ります。 

本日の教科書採択の方法については、 

１ 話し合いによる方法 

２ 挙手による方法 

３ 無記名での投票による方法 

などが考えらますが、どのような方法が良いか、ご意見がありましたらお願

いします。 

 

特別支援学校による教科書は、子ども一人一人の実態に応じた教科書を選

ぶ必要がありますので、また、その内容については学校で十分な調査、研究

がなされておりますし、選定委員会でも協議されていると思いますので、こ

れは挙手による方法が良いかと思います。 

 

・議第６２号 令和３年度（２０２１年度）使用中学校教科用図書採択について（特別支援学校等

の一般図書） 
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遠藤洋路 教育長 

 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

 

 

 

 

 

 

今、泉委員から挙手による方法の提案がありましたが、ご意見はありませ

んか。 

  

（異議なしの声） 

 

異議なしと認めます。特別支援学校等の教科用図書の採択の方法について

は、挙手による決定といたします。 

それでは、事務局からの説明をお願いいたします。 

   

≪若杉敏郎 特別支援室長 提出理由説明≫ 

 

ただ今、説明がありました件について、質問やご意見がありましたらお願

いします。 

 

（意見なし） 

 

特にないようでしたら、採択を行います。 

報告のあった教科用図書について、提案に賛成される方は挙手をお願いいた

します。 

 

〔全員挙手〕 

 

全員賛成なので、議第６２号「令和３年度使用特別支援学校等の教科用図

書の採択について」は、選定委員会で報告のあった図書を採択することに決

定いたします。 

 

 

 

 

 

 

続いて、日程第１ 議第６３号「令和３年度使用中学校教科用図書の採択

に関する請願書について」に入ります。 

熊本市教育委員会会議規則第１７条第２項において、陳情をした者は、教

育長の許可する時間内において、事情を述べることができるとなっておりま

すが、請願者から意見の陳述の申し立てはございませんでした。 

請願書を手元に配布しましたが、何か意見やご質問はございませんか。 

 

（意見なし） 

 

特にないようでしたら、採択にうつります。 

令和２年３月に文部科学省から通知されている「教科書採択における公正

確保の徹底等について」には、「教科書採択には、教科書発行者に限らず、外

部からのあらゆる働きかけに左右されることなく、静謐な環境を確保し、採

択権者の判断と責任において構成かつ適正に行われるように努めること。」

とあります。 

請願内容については、令和３年度から使用される中学校の教科用図書の採

択に関して、掲載内容を基に特定の出版社の特定教科（種目）の教科用図書

・議第６３号 令和３年度使用中学校教科用図書の採択に関する請願書について 

〔採決〕  【原案どおり承認された】 
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遠藤洋路 教育長 

 

西山忠男 委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

遠藤洋路 教育長 

 

遠藤洋路 教育長 

を採択しないよう求めてあります。 

本市においては、教科書展示会を通して感想・意見を受け付けており、そ

れらを踏まえ採択を行っております。 

教科書採択に関する請願については、公平・公正性に影響を及ぼすことが

懸念されますので、請願に関しては、不採択とするのが適当だと考えますが、

ご意見があればお願いします。 

 

（意見なし） 

  

 それでは、当請願についての採決を行います。 

請願を採択することに賛成でない方は、挙手をお願いします。 

 

〔全員挙手〕 

 

当請願は「不採択」といたします。 

日頃より、市民の方々が熊本市の子どもたちへの教育に関心をもっていた

だいていることに、大変感謝しております。 

教科書採択については、教育委員会議に於いて、公平・公正な立場で協議

し、採択したことをご理解くださるよう、お願い申し上げます。 

 

 

 

以上で、本日の議案を全て終了いたしました。 

 

どの会社の教科書もよくできていて、選択に迷ったわけです。いくつかの

特徴がありますが、例えば、光村は成績優秀な生徒さん向けの教科書だとい

う印象を受けたんですね。それに対して、東書は導入が素晴らしくて、嫌い

な生徒さんでもすっと入っていくような工夫がよくしてありますね。我々が

本市の生徒を念頭においた時に、どういうタイプの教科書を選ぶのかが悩み

どころでした。それに関しては、現場の先生方の声を聞いてみないと分かり

ませんので、次回の教科書採択にあたっては、今回採択した教科書を使って

みて結果どうだったかをぜひ教えていただきたいと思います。 

 

次回は、そのように、事務局にお願いいたします。 

 

他にありませんか。 

特にないようでしたら、以上で、第１２回臨時教育委員会会議を閉会いた

します。 

 

〔採決〕  【不採択として承認された】 

 


